

# Démarche DIOCÉSAINE

Seigneur, que veux-tu  
pour notre diocèse ?

Sept./Déc. 2023

## PARTICIPER à la consultation



PLUS D'INFOS



[bit.ly/DemarcheDiocesaine](https://bit.ly/DemarcheDiocesaine)

Suivez-nous sur  

# Chers frères et sœurs, chers amis,

On me demande souvent une vision pour le diocèse. J'ai longtemps été embarrassé par cette demande, pensant qu'on me demandait de produire un plan articulé et un échéancier en vue d'une organisation systématique du territoire et de la pastorale.

Un certain nombre d'échanges m'ont permis de comprendre qu'une vision n'était pas d'abord de cet ordre mais plutôt du partage de quelques intuitions fondamentales qui peuvent dessiner un cadre, stimuler un élan, permettre la diversité légitime de se vivre dans la communion, répondre à l'appel de la mission aujourd'hui.

Notre diocèse est riche d'une longue et dense histoire. Il subit cependant une évolution rapide au sein d'une société elle-même en mouvement, tant dans sa relation aux religions que dans sa dynamique générale.

Cela fait apparaître de nouvelles opportunités. Mais cela aussi désarçonne et déstabilise la communauté chrétienne.

Alors que nous devons tenir notre vocation d'espérance au cœur d'un monde qui en manque cruellement, je croise trop de chrétiens en fatigue d'espérance.

Les défis qui se présentent devant nous sont de taille. Il ne convient pas d'ignorer cette réalité... Tout comme il importe de reconnaître, de soutenir et d'encourager toutes les initiatives, toutes les "pépites", nombreuses et fécondes, qui germent au sein de notre diocèse.

Quand je regarde l'avenir du diocèse, quand je l'évoque avec vous au cours de mes visites pastorales, quand nous cherchons ensemble ce à quoi précisément le Seigneur nous appelle en cette terre de Pas-de-Calais avec ses spécificités sociales et religieuses, il me semble entendre un appel à le laisser réveiller en nous la puissance de l'Esprit Saint. C'est l'enjeu de la démarche diocésaine que nous vivons cette année, et en particulier de la consultation synodale à laquelle j'ai souhaité associer l'ensemble des baptisés, autour de quelques intuitions qui vous sont présentées dans les pages suivantes.

Parler de synodalité, c'est affirmer la volonté de se mettre ensemble sous la motion de l'Esprit Saint, à son écoute par l'écoute des frères et sœurs, et par l'exercice d'un premier discernement communautaire.

La démarche qui vous est proposée permet ainsi de laisser résonner ces intuitions, de les prier, les discuter, les nourrir, les enrichir, les contester, les compléter...

Frères et sœurs, nous sommes à un moment spécifique de la vie de notre diocèse.

La question qui m'habite n'est pas d'abord de savoir comment faire évoluer telle ou telle réalité de notre diocèse, mais bien plus fondamentalement de savoir comment, aujourd'hui, servir votre vie baptisée pour que vous puissiez vivre de l'Esprit au cœur de notre monde et de notre temps, et que nous redevenions communauté de profonde espérance.

# Sommaire

Le mot de notre Évêque	page 2
Participer à la consultation, à l'écoute de l'Esprit Saint	page 4
<u>1<sup>ère</sup> intuition</u> : Vivre pleinement de notre baptême	page 10
<u>2<sup>ème</sup> intuition</u> : L'Eucharistie fait l'Église Promouvoir des lieux eucharistiques rayonnants	page 14
<u>3<sup>ème</sup> intuition</u> : La charité fraternelle est la première force missionnaire	page 18
<u>4<sup>ème</sup> intuition</u> : Des équipes missionnaires	page 22
<u>5<sup>ème</sup> intuition</u> : Favoriser la synodalité	page 26
Et s'il y avait une autre intuition ?	page 30
Prière à l'Esprit Saint	page 34

Ensemble, dans le souffle de l'Esprit, entrons dans un travail de style synodal pour poser les fondements de la transformation pastorale dont notre diocèse a aujourd'hui besoin. Il ne peut pas s'agir d'un simple toilettage mais d'une conversion dynamique qui amènera une profonde réforme de nos structures.

J'ai besoin de vous pour en vérifier les fondements.

Je confie à Marie, si intensément invoquée dans notre diocèse, et à saint Benoît-Joseph Labre, cet homme libre et toujours en mouvement, à la recherche de la volonté de Dieu, notre démarche diocésaine.

## Viens, Esprit Saint !

+ Olivier LEBORGNE  
Évêque d'Arras,  
Boulogne et Saint-Omer



# Démarche DIOCÉSAINE

## PARTICIPER À LA CONSULTATION À L'ÉCOUTE DE L'ESPRIT SAINT

Lancée le mardi 4 avril 2023  
à l'occasion de la messe chrismale,  
la démarche diocésaine prévoit  
une période de consultation,  
de septembre à décembre 2023.

**En effet, il est important qu'en vertu  
de sa vocation baptismale, l'ensemble  
du Peuple de Dieu qui est dans  
le Pas-de-Calais soit engagé dans ce travail  
de discernement communautaire.**

C'est pourquoi vous êtes invités  
à participer à cette consultation  
autour d'une question majeure :  
**"Seigneur, que veux-tu pour notre diocèse ?"**

En amont, et dans cette perspective,  
l'équipe diocésaine constituée en vue  
d'organiser cette démarche a proposé  
plusieurs "étapes" pour se préparer  
à cette consultation :



À partir de  
Pâques 2023  
**ÉCOUTER  
LA PAROLE**

À partir de Pâques  
2023, parcours  
de 4 rencontres  
pour se mettre  
à l'écoute de la Parole  
de Dieu,  
dans un échange  
fraternel où chacun  
est à l'écoute  
de l'autre, et pour  
discerner ce que le  
Seigneur veut vivre  
avec nous.



**Juin/juillet 2023  
S'APPROPRIER  
LA DÉMARCHÉ**

Pendant la période estivale, quelques "repères" pour s'approprier la démarche et redécouvrir ce qu'implique notre baptême, en nous mettant à l'écoute de l'Esprit Saint. Comme le dit le pape François, "c'est l'Esprit Saint qui est le protagoniste de la vie de l'Église".



**Ascension /  
Pentecôte 2023  
DEMANDER  
L'ESPRIT SAINT**

Avant la Pentecôte, une neuvaine personnelle et communautaire pour demander l'Esprit Saint.

**2 Fév 2024  
RENDRE  
COMPTE DE LA  
CONSULTATION**

**Sept./déc 2023  
PARTICIPER À LA  
CONSULTATION**

**Juin/juillet 2023  
S'APPROPRIER  
LA DÉMARCHÉ**

**Ascension /  
Pentecôte 2023  
DEMANDER  
L'ESPRIT SAINT**

**À partir de  
Pâques 2023  
ÉCOUTER  
LA PAROLE**

**Sept./déc. 2023  
PARTICIPER  
À LA CONSULTATION**

Se réunir par groupes de 5 ou 6 personnes autour des intuitions de notre évêque. Les découvrir, y réfléchir personnellement, partager ensemble pour faire émerger une contribution collective.

# S'approprier la démarche

## PAROLE DE DIEU

Livre des Actes des Apôtres 2, 42-47

Ils étaient assidus à l'enseignement des Apôtres et à la communion fraternelle, à la fraction du pain et aux prières. Tous les croyants vivaient ensemble, et ils avaient tout en commun ; ils vendaient leurs biens et leurs possessions, et ils en partageaient le produit entre tous en fonction des besoins de chacun. Chaque jour, d'un même cœur, ils fréquentaient assidûment le Temple, ils rompaient le pain dans les maisons, ils prenaient leurs repas avec allégresse et simplicité de cœur ; ils louaient Dieu et avaient la faveur du peuple tout entier. Chaque jour, le Seigneur leur adjoignait ceux qui allaient être sauvés.



## AVOIR UN DÉSIR DE SAINTETÉ

Pour écouter l'Esprit Saint, le Peuple de Dieu doit avoir un désir de sainteté. En effet, Jésus, en nous donnant son Esprit, nous propose de devenir saint, c'est-à-dire de vivre nos vies humaines à la manière de Dieu. Seul Jésus peut nous apprendre à vivre comme des saints. Il y a donc un apprentissage du Peuple de Dieu à recevoir la vie du Christ, à s'en imprégner et à en vivre.

C'est Dieu qui prend l'initiative de nous transmettre sa sainteté. Et le premier don que Jésus nous fait pour accueillir la sainteté est l'Esprit Saint. Cela nous met d'emblée dans une démarche spirituelle : nous reconnaissons que nous avons besoin d'accueillir l'Esprit Saint pour répondre à notre vocation à la sainteté.

Pour cela, nous devons être prêts à mettre de côté nos appréhensions, nos réserves et nos doutes, et choisir de nous appuyer, non sur nous-mêmes et sur ce que nous ressentons, mais sur l'Esprit Saint. Se mettre à l'écoute de l'Esprit Saint, c'est reconnaître que Jésus agit dans l'Église et dans le monde. Il s'agit alors d'apprendre à discerner cette action de Jésus pour y collaborer. Comme l'exprime saint Paul aux Corinthiens : « J'ai planté, Appolos a arrosé, mais c'est Dieu qui a fait grandir » (1 Co 3, 6).



---

La lecture des Actes des Apôtres nous révèle combien l'Esprit Saint est l'acteur principal de la mission de l'Église : c'est lui qui guide les pas des évangélistes et qui leur montre le chemin à suivre.  
Pape François,  
Audience Générale du 30 octobre 2019

---

Si c'est l'Esprit Saint qui agit, l'enjeu de la consultation est bien de discerner ce que l'Esprit Saint est en train de faire.  
Pour nous aider à vivre ce discernement, nous vous invitons à prendre connaissance des trois indispensables de la démarche diocésaine.

---



## PROFESSER LA FOI EN JÉSUS-CHRIST

La seconde attitude pour discerner l'action de l'Esprit Saint est de professer la foi en Jésus-Christ, c'est-à-dire affirmer que Jésus est mort et ressuscité pour nous sauver. En effet, pour nous permettre de devenir saints, Dieu veut nous sauver de nos péchés, c'est ce que l'on nomme le salut.

Dieu nous a créés libres, mais bien souvent nous ne savons pas comment exercer cette liberté à cause du péché. Comme le dit saint Paul : « Je ne fais pas le bien que je veux, et je fais le mal que je ne veux pas » (Ro 7, 19). Nous sommes invités à prendre conscience que nous sommes sauvés par Jésus Christ. Les chrétiens vivent cette expérience, que par amour, Dieu nous sauve.

Par le don de son Esprit, Jésus nous libère et nous communique sa sainteté afin que nous devenions enfants de Dieu et que nous puissions exercer notre liberté (Jn 1, 12).

Notons que cette profession de foi se vit collectivement. Quand nous disons le credo, il faut avoir en tête que le « je » qui croit à Jésus-Christ, c'est l'Église :

*Aussi la foi du chrétien est-elle, et ne peut-elle qu'être une participation à cette foi commune de l'Église. C'est par la médiation de l'Église, c'est à l'intérieur de l'Église, que le chrétien peut dire en toute vérité : « Je crois en Dieu ».*

H. de Lubac, La foi chrétienne, p. 221.

Professer la foi en Jésus Christ, c'est regarder l'Église dans sa relation avec Lui. Si nous pouvons dire que l'Église est organisme de salut, c'est parce qu'elle se rapporte tout entière au Christ, n'ayant d'existence, de valeur et d'efficacité que par Lui.

C'est pour cela, que discerner l'action de l'Esprit Saint ce n'est pas d'abord vouloir faire des réformes institutionnelles, mais permettre au Christ de nous sauver.



## UNE ÉCOUTE COMMUNAUTAIRE

La description de la première communauté chrétienne insiste sur l'aspect communautaire, comme au verset 42 (Ac 2) : « Ils étaient assidus à l'enseignement des Apôtres et à la communion fraternelle », ou encore au verset 44 : « Tous les croyants vivaient ensemble, et ils avaient tout en commun ». De même au verset 46 : « Chaque jour, d'un même cœur, ils fréquentaient assiduellement le Temple ».

Cette insistance nous indique que l'Église ne se conçoit pas comme une collection d'individus porteurs chacun d'une volonté autonome, mais comme une unité organique rassemblant en un seul corps tous ses membres. Le fruit de l'écoute est donc une synthèse reflétant un consensus.

Ce consensus exprime la communion à laquelle l'ensemble du Peuple de Dieu est appelé. Il y a là un véritable défi, car nos péchés font œuvre de division. L'écoute communautaire ne peut pas ignorer que les péchés peuvent « brouiller » l'écoute. L'exercice de la gratitude, de la miséricorde et de la charité sont d'excellents remèdes pour vivre la communion fraternelle nécessaire au discernement.

De plus, l'Écoute de l'Esprit Saint se vit dans une reconnaissance des dons de chacun. La synthèse de cette écoute intègre la complémentarité des partages. Il est normal que cette écoute nous déplace. Comme le dit souvent Jésus : « Non pas ma volonté mais ta volonté, Père » (Jn 4, 4 ; 5, 30 ; 6, 38). Sans conversion, nous restons au niveau de notre propre volonté individuelle. L'écoute communautaire permet de se laisser interpellé et de sortir de nos idéologies.

# La consultation porte sur les six intuitions suivantes :

1

Vivre  
pleinement  
de notre baptême

2

L'Eucharistie  
fait l'Église :  
promouvoir des lieux  
eucharistiques  
rayonnants

3

La charité fraternelle,  
première force  
missionnaire

5

Favoriser  
la synodalité

6

Et s'il y avait  
une autre  
intuition ?

4

## Des équipes missionnaires

### Rappel...

*Pour favoriser les échanges au sein d'une même équipe, pour que chacun puisse s'exprimer dans le temps imparti, il est recommandé de constituer des équipes avec un nombre de personnes n'excédant pas 5 ou 6.*

### Conseil

*Chaque rencontre autour d'une intuition ne devrait pas excéder 2 heures (les horaires sont donnés à titre indicatif)*

### Climat

*La tradition reconnaît dans la paix, l'humilité et la joie, les signes de la présence de l'Esprit saint (Ga 5,22)  
Ce qui est recherché dans ce processus, c'est la volonté de Dieu  
Abordons ces rencontres avec un cœur ouvert et disponible.*

La 1ère intuition est probablement celle qui vous permettra, tant par son contenu que par l'expérience vécue, de rentrer progressivement dans la consultation diocésaine. C'est la raison pour laquelle nous vous recommandons vivement d'y répondre en priorité.

La rédaction et la transmission des synthèses de votre équipe pourront se faire "intuition par intuition", c'est-à-dire au fur et à mesure.

Après avoir répondu à la première intuition, si vous ne pensez pas pouvoir répondre à l'ensemble des intuitions, vous avez la possibilité de choisir parmi les cinq intuitions restantes celles auxquelles (ou celle à laquelle) vous souhaitez participer, ou vous pouvez aussi vous arrêter là.

**... et un très grand merci !**

S'ACCUEILLIR

15 min

- Un moment convivial est bienvenu autour d'un café, d'une boisson...
- Un premier tour de table dans lequel chacun se présente très brièvement et dit comment il se sent. (météo intérieure)
- Choix d'un animateur et d'un secrétaire de séance

INVOQUER  
L'ESPRIT SAINT

5 min

Prière au dos du document

ÉCOUTER  
ENSEMBLE  
LA PAROLE  
DE DIEU

15 min

**Marc 10,17-31**

Jésus se mettait en route quand un homme accourut et, tombant à ses genoux, lui demanda : « Bon Maître, que dois-je faire pour avoir la vie éternelle en héritage ? »

Jésus lui dit : « Pourquoi dire que je suis bon ? Personne n'est bon, sinon Dieu seul.

Tu connais les commandements : Ne commets pas de meurtre, ne commets pas d'adultère, ne commets pas de vol, ne porte pas de faux témoignage, ne fais de tort à personne, honore ton père et ta mère ».

L'homme répondit : « Maître, tout cela, je l'ai observé depuis ma jeunesse ».

Jésus posa son regard sur lui, et il l'aima. Il lui dit : « Une seule chose te manque : va, vends ce que tu as et donne-le aux pauvres ; alors tu auras un trésor au ciel. Puis viens, suis-moi ».

Mais lui, à ces mots, devint sombre et s'en alla tout triste, car il avait de grands biens.

---

**Tour 1** Chacun partage ce qui le touche et le rejoint dans le texte écouté. (Pas d'échange)

---

**Tour 2** Chacun, à haute voix, adresse une prière au Seigneur.

---

Notre Père

---

DÉCOUVRIR  
L'INTUITION  
PROPOSÉE

### Vivre pleinement de notre baptême.

La transformation pastorale à laquelle notre diocèse est appelé n'a pas d'abord pour but de voir comment chacun peut aider l'Église comme organisation à vivre dans le Pas de Calais, mais comment nous pouvons, mutuellement, nous aider à vivre notre baptême dans notre territoire aujourd'hui, c'est-à-dire à vivre de l'Évangile et à en devenir témoins.

RÉFLEXION  
PERSONNELLE

15 min

Comment résonne cette intuition pour moi ? Qu'est-ce qui me paraît pertinent et ajusté ? Qu'est-ce qui me paraît éventuellement insuffisant ou inadapté ?

.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....

Quelles conditions me semblent nécessaires pour que cette intuition puisse se vivre ?

.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....

Qu'ai-je à partager pour notre diocèse à partir de cette intuition ?

.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....

ÉLÉMENTS  
POUR NOUS  
AIDER  
À DISCERNER

Le Seigneur nous appelle et nous envoie pour être son Église au milieu du monde. Dieu compte sur nous !  
« Laisse la grâce de ton baptême porter du fruit dans un cheminement de sainteté ». ("Gaudete et Exultate" – Pape François)

La sainteté n'est pas une option ou une hypothèse pour les baptisés, elle est :

- Un don et une vocation
- Un appel à la plénitude de la vie dans l'accueil du Saint-Esprit, l'union au Christ et l'offrande au Père.
- Une invitation à revenir à la source de l'Évangile pour vivre dans la radicalité vécue et prêchée par Jésus.

Revenir à l'essentiel en annonçant à toute personne qu'elle est aimée, quel que soit son chemin, qu'elle est sauvée et appelée à la vie avec Dieu.

Les prêtres, les diacres et l'ensemble des baptisés prennent chacun leur part dans la mission du Corps entier au service de tous les hommes, « en juste collaboration et dans une dynamique missionnaire ». (Concile Vatican II)

PARTAGER

25 min

- Partager aux autres le fruit de sa réflexion :
- Sans interrompre, et ce dans un esprit de bienveillance et de confiance : l'Esprit parle à chacun.
- Écouter son corps pour ressentir les mouvements, les dynamismes et les élans.
- Écouter sa raison pour soupeser, évaluer et mettre en perspective.
- Écouter le monde, pour y sentir la présence de Dieu et les appels qu'il nous adresse.

APPROFONDIR  
ENSEMBLE

25 min

- Réagir, échanger :  
Une parole n'a pas été comprise ?  
Un argument n'a pas été entendu ?
- Les partages m'aident-ils à mieux saisir l'intuition de l'évêque et les enjeux ?  
Comment mon opinion évolue-t-elle ?
- Dire comment je me sens, ce qui me gêne, me parle, me touche, m'inquiète, me rejoint...
- Il ne s'agit pas de défendre son point de vue mais d'être ouverts ensemble à l'œuvre de l'Esprit.



S'ACCUEILLIR

15 min

- Un moment convivial est bienvenu autour d'un café, d'une boisson...
- Un premier tour de table dans lequel chacun se présente très brièvement et dit comment il se sent. (météo intérieure)
- Choix d'un animateur et d'un secrétaire de séance

INVOQUER  
L'ESPRIT SAINT

5 min

Prière au dos du document

ÉCOUTER  
ENSEMBLE  
LA PAROLE  
DE DIEU

15 min

**Marc 8, 1-10**

En ces jours-là, comme il y avait de nouveau une grande foule, et que les gens n'avaient rien à manger, Jésus appelle à lui ses disciples et leur dit : « J'ai de la compassion pour cette foule, car depuis trois jours déjà ils restent auprès de moi, et n'ont rien à manger. Si je les renvoie chez eux à jeun, ils vont défaillir en chemin, et certains d'entre eux sont venus de loin ». Ses disciples lui répondirent : « Où donc pourrait-on trouver du pain pour les rassasier ici, dans le désert ? » Il leur demanda : « Combien de pains avez-vous ? » Ils lui dirent : « Sept. » Alors il ordonna à la foule de s'asseoir par terre. Puis, prenant les sept pains et rendant grâce, il les rompit, et il les donnait à ses disciples pour que ceux-ci les distribuent ; et ils les distribuèrent à la foule. Ils avaient aussi quelques petits poissons, que Jésus bénit et fit aussi distribuer.

Les gens mangèrent et furent rassasiés. On ramassa les morceaux qui restaient : cela faisait sept corbeilles. Or, ils étaient environ quatre mille. Puis Jésus les renvoya. Aussitôt, montant dans la barque avec ses disciples, il alla dans la région de Dalmanoutha.

---

**Tour 1** Chacun partage ce qui le touche et le rejoint dans le texte écouté. (Pas d'échange)

---

**Tour 2** Chacun, à haute voix, adresse une prière au Seigneur.

---

Notre Père

---

DÉCOUVRIR  
L'INTUITION  
PROPOSÉE

## **L'Eucharistie fait l'Église : des lieux eucharistiques rayonnants**

L'eucharistie est "source et sommet de la vie chrétienne". Elle nous donne de nous laisser façonner par la vie de Dieu en nous nourrissant de sa Parole et du Corps du Christ. L'Eucharistie fait l'Église, elle est créatrice de fraternité et source de la mission. Il nous faut repenser notre "organisation" eucharistique et promouvoir ce qu'on pourrait appeler "des lieux eucharistiques".

Un lieu eucharistique se définit par la vie fraternelle et sacramentelle, avec l'attention aux plus pauvres.

Il est le lieu de l'accompagnement missionnaire des demandes effectuées à l'Église : sacrements, funérailles, catéchèse, exercice de la charité, ...

Le lieu eucharistique stimule de manière permanente la mission et le service au cœur du monde.

Comment résonne cette intuition pour moi ? Qu'est-ce qui me paraît pertinent et ajusté ? Qu'est-ce qui me paraît éventuellement insuffisant ou inadapté ?

.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....

Quelles conditions me semblent nécessaires pour que cette intuition puisse se vivre ?

.....  
.....  
.....  
.....

Qu'ai-je à partager pour notre diocèse à partir de cette intuition ?

.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....

RÉFLEXION  
PERSONNELLE

15 min

ÉLÉMENTS  
POUR NOUS  
AIDER  
À DISCERNER

Le quadrillage eucharistique, qui a porté tant de fruits jusqu'à peu, n'est plus possible aujourd'hui. Il s'agit donc de repenser notre manière de vivre en communauté.

Le lieu eucharistique est constitué par les baptisés en vertu de leur baptême. Il est :

- Un lieu de ressourcement où les personnes et les familles peuvent se rassembler autour de la célébration de l'Eucharistie,
- Un lieu de vie communautaire, tout particulièrement le dimanche,
- Un lieu rayonnant, accueillant, priant, fraternel et joyeux.

Les prêtres servent une communauté particulière en célébrant l'eucharistie, en en déployant toutes les implications : le service des plus petits, l'annonce de Jésus sauveur, les sacrements vécus en communauté, la vie fraternelle...

PARTAGER

25 min

- Partager aux autres le fruit de sa réflexion :
- Sans interrompre, et ce dans un esprit de bienveillance et de confiance : l'Esprit parle à chacun.
- Écouter son corps pour ressentir les mouvements, les dynamismes et les élans.
- Écouter sa raison pour soupeser, évaluer et mettre en perspective.
- Écouter le monde, pour y sentir la présence de Dieu et les appels qu'il nous adresse.

APPROFONDIR  
ENSEMBLE

25 min

- Réagir, échanger :  
Une parole n'a pas été comprise ?  
Un argument n'a pas été entendu ?
- Les partages m'aident-ils à mieux saisir l'intuition de l'évêque et les enjeux ?  
Comment mon opinion évolue-t-elle ?
- Dire comment je me sens, ce qui me gêne, me parle, me touche, m'inquiète, me rejoint...
- Il ne s'agit pas de défendre son point de vue mais d'être ouverts ensemble à l'œuvre de l'Esprit.



## S'ACCUEILLIR

15 min

• Un moment convivial est bienvenu autour d'un café, d'une boisson...

• Un premier tour de table dans lequel chacun se présente très brièvement et dit comment il se sent. (météo intérieure)

• Choix d'un animateur et d'un secrétaire de séance

INVOQUER  
L'ESPRIT SAINT

5 min

Prière au dos du document

ÉCOUTER  
ENSEMBLE  
LA PAROLE  
DE DIEU

15 min

**Actes des Apôtres, 2, 42-46**

« Ils étaient assidus à l'enseignement des Apôtres et à la communion fraternelle, à la fraction du pain et aux prières. La crainte de Dieu était dans tous les cœurs à la vue des nombreux prodiges et signes accomplis par les Apôtres. Tous les croyants vivaient ensemble, et ils avaient tout en commun ; ils vendaient leurs biens et leurs possessions, et ils en partageaient le produit entre tous en fonction des besoins de chacun. Chaque jour, d'un même cœur, ils fréquentaient assidûment le Temple, ils rompaient le pain dans les maisons, ils prenaient leurs repas avec allégresse et simplicité de cœur ».

---

**Tour 1** Chacun partage ce qui le touche et le rejoint dans le texte écouté. (Pas d'échange)

---

**Tour 2** Chacun, à haute voix, adresse une prière au Seigneur.

---

Notre Père

---

DÉCOUVRIR  
L'INTUITION  
DE L'EVÊQUE**La charité fraternelle est la première force missionnaire**

"C'est à l'amour que vous aurez les uns pour les autres que le monde reconnaîtra que vous êtes mes disciples" dit Jésus (Jean 13,35).

DÉCOUVRIR  
L'INTUITION  
PROPOSÉE

Nos communautés paroissiales doivent devenir toujours davantage d'authentiques communautés fraternelles. Toutes les activités sont attentives à cette dimension fondamentale de la vie selon l'Évangile.

Les paroisses deviennent communion de petites fraternités, communautés ecclésiales de base à taille humaine, composées de baptisés qui se retrouvent régulièrement pour expérimenter une fraternité de proximité. La Parole de Dieu et la prière sont partagées. Ces communautés sont attentives à tous, et les plus pauvres y trouvent leur place.

Ces petites fraternités sont promues et accompagnées par les responsables pastoraux, qu'elles se retrouvent dans la dynamique d'un mouvement ou dans l'impulsion diocésaine qui sera mise en place.

RÉFLEXION  
PERSONNELLE

15 min

Comment résonne cette intuition pour moi ? Qu'est-ce qui me paraît pertinent et ajusté ? Qu'est-ce qui me paraît éventuellement insuffisant ou inadapté ?

.....  
 .....  
 .....  
 .....  
 .....

Quelles conditions me semblent nécessaires pour que cette intuition puisse se vivre ?

.....  
 .....  
 .....  
 .....  
 .....

Qu'ai-je à partager pour notre diocèse à partir de cette intuition ?

.....  
 .....  
 .....  
 .....

ÉLÉMENTS  
POUR NOUS  
AIDER  
À DISCERNER

Pour les premiers chrétiens, l'expression "Communauté fraternelle" désignait l'Église : "Tous les hommes, respectez-les, quant à la communauté fraternelle, aimez-la" [1 Pierre, 2,17]. Pour le Pape François, « la fraternité est une manière de vivre, un style, un élément essentiel de l'évangélisation ».

La communauté fraternelle est un lieu :

- de prière et de service des frères et sœurs,
- d'encouragement et de soutien pour vivre dans la joie de l'Évangile au sein de la société,
- de désir missionnaire de se faire proche, en particulier des plus pauvres.
- d'accueil de toute personne en recherche ou attente.

Une communauté fraternelle rime avec :

- Accueil et bienveillance
- Ouverture et proximité
- Gratuité et espérance.

L'avenir de l'Église se construira par la multiplication de communautés fraternelles locales de tous ordres que l'Eucharistie rassemble et envoie.

Des petites fraternités, rassemblées autour de la Parole de Dieu, permettront l'existence de "communautés narthex" (\*) où certains viendront sans pour autant franchir immédiatement le « pas eucharistique » mais où ils pourront y être accompagnés.

La mission des diacres et des animateurs laïcs en pastorale est au service de cette fraternité missionnaire. Leur nomination est toujours en lien avec une communauté locale.

PARTAGER

25 min

Cf méthode p16

APPROFONDIR  
ENSEMBLE

25 min

Cf méthode p16

(\*) : Situé au seuil d'une église, le "narthex" est une sorte de vestibule par lequel on pénètre juste avant d'entrer dans la nef.



S'ACCUEILLIR

15 min

- Un moment convivial est bienvenu autour d'un café, d'une boisson...
- Un premier tour de table dans lequel chacun se présente très brièvement et dit comment il se sent. (météo intérieure)
- Choix d'un animateur et d'un secrétaire de séance

INVOQUER  
L'ESPRIT SAINT

5 min

Prière au dos du document

ÉCOUTER  
ENSEMBLE  
LA PAROLE  
DE DIEU

15 min

**Luc 10,1-9**

Après cela, parmi les disciples le Seigneur en désigna encore soixante-douze, et il les envoya deux par deux, en avant de lui, en toute ville et localité où lui-même allait se rendre. Il leur dit : « La moisson est abondante, mais les ouvriers sont peu nombreux. Priez donc le maître de la moisson d'envoyer des ouvriers pour sa moisson. Allez ! Voici que je vous envoie comme des agneaux au milieu des loups. Ne portez ni bourse, ni sac, ni sandales, et ne saluez personne en chemin. Mais dans toute maison où vous entrerez, dites d'abord : "Paix à cette maison". S'il y a là un ami de la paix, votre paix ira reposer sur lui ; sinon, elle reviendra sur vous. Restez dans cette maison, mangeant et buvant ce que l'on vous sert ; car l'ouvrier mérite son salaire. Ne passez pas de maison en maison. Dans toute ville où vous entrerez et où vous serez accueillis, mangez ce qui vous est présenté. Guérissez les malades qui s'y trouvent et dites-leur : Le règne de Dieu s'est approché de vous ».

---

**Tour 1** Chacun partage ce qui le touche et le rejoint dans le texte écouté. (Pas d'échange)

---

**Tour 2** Chacun, à haute voix, adresse une prière au Seigneur.

---

Notre Père

---

DÉCOUVRIR  
L'INTUITION  
PROPOSÉE

## Des équipes missionnaires

L'annonce de la Bonne Nouvelle est la première mission de l'Église. Chaque baptisé est appelé à y participer avec son propre charisme.

Toutes les activités des paroisses, des mouvements et du diocèse doivent être mises en œuvre dans une perspective missionnaire. Dans chaque territoire, une équipe missionnaire locale est créée, dont la mission est :

- de rechercher et de mettre en œuvre des initiatives missionnaires concrètes,
- de stimuler la dimension missionnaire de toutes les activités de la communauté.

On réfléchira par ailleurs à la manière de dégager du temps pour que les ministres ordonnés puissent s'engager effectivement dans la perspective de soutenir les communautés fraternelles locales.

Comment résonne cette intuition pour moi ? Qu'est-ce qui me paraît pertinent et ajusté ? Qu'est-ce qui me paraît éventuellement insuffisant ou inadapté ?

.....

.....

.....

.....

.....

Quelles conditions me semblent nécessaires pour que cette intuition puisse se vivre ?

.....

.....

.....

.....

.....

Qu'ai-je à partager pour notre diocèse à partir de cette intuition ?

.....

.....

.....

.....

RÉFLEXION  
PERSONNELLE

15 min

ÉLÉMENTS  
POUR NOUS  
AIDER  
À DISCERNER

Connaître le Christ et vivre de l'Évangile du salut est une immense grâce. Nous ne pouvons pas la garder pour nous.

Le Saint Père nous invite à aller aux périphéries. Dans notre diocèse, elles viennent encore à nous pour les demandes de baptêmes et de mariages, les funérailles et la catéchèse, sans oublier la piété populaire.

Comment aider l'ensemble des baptisés, clercs et fidèles, à renaître à un sens missionnaire renouvelé ?

Comment repenser :

- L'accueil de toutes les demandes dans une attitude résolument fraternelle et missionnaire ?
- Certains itinéraires proposés ?

Les diacres ainsi que les animateurs laïcs en pastorale seront associés à cette mission.

PARTAGER

25 min

- Partager aux autres le fruit de sa réflexion :
- Sans interrompre, et ce dans un esprit de bienveillance et de confiance : l'Esprit parle à chacun.
- Écouter son corps pour ressentir les mouvements, les dynamismes et les élans.
- Écouter sa raison pour soupeser, évaluer et mettre en perspective.
- Écouter le monde, pour y sentir la présence de Dieu et les appels qu'il nous adresse.

APPROFONDIR  
ENSEMBLE

25 min

- Réagir, échanger :  
Une parole n'a pas été comprise ?  
Un argument n'a pas été entendu ?
- Les partages m'aident-ils à mieux saisir l'intuition de l'évêque et les enjeux ?  
Comment mon opinion évolue-t-elle ?
- Dire comment je me sens, ce qui me gêne, me parle, me touche, m'inquiète, me rejoint...
- Il ne s'agit pas de défendre son point de vue mais d'être ouverts ensemble à l'œuvre de l'Esprit.



S'ACCUEILLIR

15 min

• Un moment convivial est bienvenu autour d'un café, d'une boisson...

• Un premier tour de table dans lequel chacun se présente très brièvement et dit comment il se sent. (météo intérieure)

• Choix d'un animateur et d'un secrétaire de séance

INVOKER  
L'ESPRIT SAINT

5 min

Prière au dos du document

ÉCOUTER  
ENSEMBLE  
LA PAROLE  
DE DIEU

15 min

**Luc 24,13-27**

Le même jour, deux disciples faisaient route vers un village appelé Emmaüs, à deux heures de marche de Jérusalem, et ils parlaient entre eux de tout ce qui s'était passé. Or, tandis qu'ils s'entretenaient et s'interrogeaient, Jésus lui-même s'approcha, et il marchait avec eux. Mais leurs yeux étaient empêchés de le reconnaître. Jésus leur dit : « De quoi discutez-vous en marchant ? » Alors, ils s'arrêtèrent, tout tristes. L'un des deux, nommé Cléophas, lui répondit : « Tu es bien le seul étranger résidant à Jérusalem qui ignore les événements de ces jours-ci. » Il leur dit : « Quels événements ? » Ils lui répondirent : « Ce qui est arrivé à Jésus de Nazareth, cet homme qui était un prophète puissant par ses actes et ses paroles devant Dieu et devant tout le peuple : comment les grands prêtres et nos chefs l'ont livré, ils l'ont fait condamner à mort et ils l'ont crucifié. Nous, nous espérions que c'était lui qui allait délivrer Israël. Mais avec tout cela, voici déjà le troisième jour qui passe depuis que c'est arrivé. À vrai dire, des femmes de notre groupe nous ont remplis de stupeur. Quand, dès l'aurore, elles sont allées au tombeau, elles n'ont pas trouvé son corps ; elles sont venues nous dire qu'elles avaient même eu une vision : des anges, qui disaient qu'il est vivant. Quelques-uns de nos compagnons sont allés au tombeau, et ils ont trouvé les choses comme les femmes l'avaient dit ; mais lui, ils ne l'ont pas vu. » Il leur dit alors : « Esprits sans intelligence ! Comme votre cœur est lent à croire tout ce que les prophètes ont dit ! Ne fallait-il pas que le Christ souffrît cela pour entrer dans sa gloire ? »

Et, partant de Moïse et de tous les Prophètes, il leur interpréta, dans toute l'Écriture, ce qui le concernait.

Tours 1/2 Cf. page 22 / Notre Père

DÉCOUVRIR  
L'INTUITION  
PROPOSÉE

## Favoriser la Synodalité

Une Eglise synodale est appelée à marcher ensemble pour vivre l'Evangile et l'annoncer. À tous les échelons de la vie ecclésiale, on favorisera des pratiques synodales, à l'écoute de ce que l'Esprit dit à l'Église, par l'écoute des frères et sœurs.

RÉFLEXION  
PERSONNELLE

15 min

Comment résonne cette intuition pour moi ? Qu'est-ce qui me paraît pertinent et ajusté ? Qu'est-ce qui me paraît éventuellement insuffisant ou inadapté ?

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

Quelles conditions me semblent nécessaires pour que cette intuition puisse se vivre ?

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

Qu'ai-je à partager pour notre diocèse à partir de cette intuition ?

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

ÉLÉMENTS  
POUR NOUS  
AIDER  
À DISCERNER

Une Église synodale est fondée sur la reconnaissance de la dignité commune qui découle du Baptême, lequel fait de ceux qui le reçoivent des fils et des filles de Dieu, des membres de sa famille, et donc des frères et des sœurs en Christ. Habités par l'unique Esprit, ils et elles sont envoyés pour accomplir une mission commune.

Une Église synodale permet donc à toute vocation de retrouver son souffle propre et sa place spécifique pour la mission.

PARTAGER

25 min

- Partager aux autres le fruit de sa réflexion :
- Sans interrompre, et ce dans un esprit de bienveillance et de confiance : l'Esprit parle à chacun.
- Écouter son corps pour ressentir les mouvements, les dynamismes et les élans.
- Écouter sa raison pour soupeser, évaluer et mettre en perspective.
- Écouter le monde, pour y sentir la présence de Dieu et les appels qu'il nous adresse.

APPROFONDIR  
ENSEMBLE

25 min

- Réagir, échanger :  
Une parole n'a pas été comprise ?  
Un argument n'a pas été entendu ?
- Les partages m'aident-ils à mieux saisir l'intuition de l'évêque et les enjeux ?  
Comment mon opinion évolue-t-elle ?
- Dire comment je me sens, ce qui me gêne, me parle, me touche, m'inquiète, me rejoint...
- Il ne s'agit pas de défendre son point de vue mais d'être ouverts ensemble à l'œuvre de l'Esprit.



## S'ACCUEILLIR

15 min

- Un moment convivial est bienvenu autour d'un café, d'une boisson...
- Un premier tour de table dans lequel chacun se présente très brièvement et dit comment il se sent. (météo intérieure)
- Choix d'un animateur et d'un secrétaire de séance

INVOQUER  
L'ESPRIT SAINT

5 min

Prière au dos du document

ÉCOUTER  
ENSEMBLE  
LA PAROLE  
DE DIEU

15 min

**1ère lettre de Saint-Paul  
apôtre aux Corinthiens 12, 4-13**

Les dons de la grâce sont variés, mais c'est le même Esprit. Les services sont variés, mais c'est le même Seigneur. Les activités sont variées, mais c'est le même Dieu qui agit en tout et en tous. À chacun est donnée la manifestation de l'Esprit en vue du bien. À celui-ci est donnée, par l'Esprit, une parole de sagesse ; à un autre, une parole de connaissance, selon le même Esprit ; un autre reçoit, dans le même Esprit, un don de foi ; un autre encore, dans l'unique Esprit, des dons de guérison ; à un autre est donné d'opérer des miracles, à un autre de prophétiser, à un autre de discerner les inspirations ; à l'un, de parler diverses langues mystérieuses ; à l'autre, de les interpréter. Mais celui qui agit en tout cela, c'est l'unique et même Esprit : il distribue ses dons, comme il le veut, à chacun en particulier. Prenons une comparaison : le corps ne fait qu'un, il a pourtant plusieurs membres ; et tous les membres, malgré leur nombre, ne forment qu'un seul corps. Il en est ainsi pour le Christ. C'est dans un unique Esprit, en effet, que nous tous, Juifs ou païens, esclaves ou hommes libres, nous avons été baptisés pour former un seul corps. Tous, nous avons été désaltérés par un unique Esprit.

---

**Tour 1** Chacun partage ce qui le touche et le rejoint dans le texte écouté. (Pas d'échange)

---

**Tour 2** Chacun, à haute voix, adresse une prière au Seigneur.

---

Notre Père

---











DIOCÈSE ARRAS  
MESSE CHRISMALE 2023 | MESSE CHRISMALE 2024



Viens, Esprit Saint,  
Répands sur notre terre  
Le feu de ton amour  
Et brûle en nous toujours.

Viens manifester  
Ton amour et ta bonté  
À tous tes enfants  
Qui te cherchent en vérité.  
Viens nous libérer  
De la mort et du péché  
Viens nous consoler,  
**Esprit Saint, ô viens !**

Viens renouveler  
Dans la foi, la charité,  
Tous les serviteurs  
De ton Église assemblée.  
Viens nous réchauffer,  
Que nous puissions  
proclamer :  
Jésus est Seigneur !  
**Esprit Saint, ô viens !**

Viens, répands tes dons,  
Que nous vivions pour ton Nom.  
Viens nous transformer,  
Toi l'Esprit de Vérité.  
Donne-nous ta joie,  
Viens, Esprit de sainteté,  
Viens nous embraser,  
**Esprit Saint, ô viens !**

Viens, Esprit Saint,  
Répands sur notre terre  
Le feu de ton amour  
Et brûle en nous toujours.

